

SUSCRICION:
 En la capital. 4.50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Reduccion y Administracion, calle del Progreso,
 núm. 4, 3.º 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos y á los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página desde 5 pias. 60 céntos en adelante, y además 10 céntos de pla. de recargo que dispone la ley, por la insercion de cada anuncio.—Comunicados y remitidos de 1.ª y 2.ª pesetas la línea á juicio de la Administracion.
 Corresponsal en Paris para anuncios y recibidos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII

Se publica todos los dias, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 21 de Febrero de 1897

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 6.100

Gerundenses ilustres

ILMO. SR. DR. D. PEDRO COLOMER Y MESTRES

El Rmo. Colomer nació en uno de los arrabales de esta ciudad el 30 de Enero de 1822, de padres labradores y sinceros cristianos, siendo bautizado al siguiente dia, festividad de San Pedro Nolasco, cuyo nombre se le impuso en la insigne ex-colegiata, hoy parroquial iglesia de San Félix.

Inclinado por verdadera vocación á la carrera sacerdotal, fué aprovechadísimo en sus estudios eclesiásticos, recibiendo las sagradas órdenes en Roma, el año 1845. Vuelto á España, fué luego nombrado Catedrático de este Seminario Conciliar, en donde explicó por espacio de treinta años, primero, Filosofía y Teología dogmática después, en cuya facultad se recibió de doctor en el Central de Valencia en 1851.

Durante su larga permanencia en Gerona, su patria, fueron siempre sus habituales ocupaciones la enseñanza, el confesonario y con frecuencia la predicación evangélica.

Fué en los últimos tiempos Director de la Asociación de Señoras de la Vela y Oración al Santísimo Sacramento y de la del Escapulario azul celeste de la Inmaculada Concepción de esta ciudad.

Vacante la sede episcopal de Vich por fallecimiento de otro no menos digno compatriota nuestro, el Ilustrísimo Dr. D. Antonio Luis Jordá y Soler, de quien habia sido condiscípulo é íntimo amigo, el Gobierno presentó muy acertadamente para sustituirle á tan sabio cuanto modesto y virtuoso sacerdote, siendo preconizado por Su Santidad Pio IX el 17 de Septiembre de 1875, con cuyo hecho se cumplieron los deseos de su amigo y antecesor en la silla vicense, el cual condecorador como el que más de los méritos y virtudes de Colomer, habia significado en varias ocasiones el ardiente deseo de que un dia pudiera sucederle, como si presintiese profetizando, si así puede decirse, lo que llegó á ser una realidad.

El Ilmo. Colomer fué consagrado en esta Santa Iglesia Catedral el domingo 16 de Enero de 1876.

Durante su corto episcopado habia visitado toda entera su Diócesis y además por segunda vez el Oficialato y los archiprestagos de Igualada. Queralt, Calaf y Moyá, habiéndole la muerte impedido verificar la anunciada visita á los de Ripoll y San Juan de las Abadesas.

Piadoso como el que más, tomó parte en la romería de Santa Teresa, habiéndole dispensado el Santo Padre Pio IX, el honor de una larga conferencia.

Dejó el Dr. Colomer importantes escritos, de los que citaremos solo los más notables:

Una carta dirigida á S. S. Pio IX (8 de Marzo de 1876).

Otra carta al actual Romano Pontífice León XIII (9 octubre de 1881).

Unos versos elegantísimos, compuestos con motivo del fallecimiento del Excmo. é Ilmo. Sr. Llorente y Monton.

Cuatro bellísimos é inspirados himnos que se incluyeron en el Oficio divino de San Narciso.

Varias poesías de corta extensión.

Un extenso poema que intituló: *Maria Virgo, seu de vita Beate Marie*

Virginis, libri quinquaginta. Publicado en Vich en 1881.

El Dr. Colomer por sus numerosos escritos habia adquirido justamente fama de insigne humanista, mereciendo que el ilustre literato Sr. Menendez y Pelayo dijera, «que tan docto y virtuoso Prelado debe merecer el título, en estos tiempos concedido á tan pocos, de eminente latinista».

Por demás caritativo con los pobres, afable y bondadoso con todos, dotado de profunda humildad y respetado y querido de cuantos le trataban, una gravísima enfermedad le obligó á guardar cama desde el dia 18 de Agosto de 1881, la cual no habia presentado síntomas alarmantes hasta el 29, en cuya virtud se le administró el Santo Viático que recibió con gran fervor, improvisando un corto discurso en latin con que demostró su conformidad y resignación cristianas, ofreciendo á Dios su vida; y agravándose la enfermedad se le administró la Extremaunción, dando, después de una corta y suave agonía, su alma al Criador el 30 de Agosto, á los 59 años y siete meses de edad, con la muerte del varon justo.

Con el ceremonial de costumbre fué inhumado en la capilla de la Concepción de la Catedral vicense.

El Episcopado español perdió, pues, uno de sus más virtuosos individuos, la Diócesis de Vich uno de sus prelados más celosos y la ciudad de Gerona uno de sus hijos más ilustres.

Joaquín Batet

BIEN VÁ

Los augurios de los pesimistas que, como aves de mal agüero, revolotean sobre los prestigios ajenos para triturarlos y consumirlos, ván viéndose afortunadamente deshechos uno á uno por la fuerte lógica de los sucesos y la no menos poderosa eficacia de la razón.

Cuantos han venido oficiando de generales desde las inofensivas mesas de los cafés ó desde los más ó menos confortables comedores de sus casas, pueden irse convenciendo de lo desgraciados que han estado en sus profecías y de que, afortunadamente, el cielo nos lo llama por el camino de los Jeremías y demás profetas del pueblo de Israel, porque lo mismo en Cuba que en Filipinas, la guerra vá tomando un aspecto halagador y vamos camino de la paz, más ó menos apresuradamente, pero de la paz, sin que hasta ahora haya nuestro valiente ejército retrocedido en Cuba ante ningún obstáculo, ni se haya opuesto fuerza alguna en Filipinas á que nuestros bravos hayan tomado cuantas posiciones se hayan propuesto á los enemigos de nuestra bandera.

Bien vá todo en una y otra región y nunca hemos podido dudar del empuje legendarío de nuestro ejército ni de la pericia de nuestros generales, que es de lo que han dudado y aún dudan esas aves de rapina devoradoras de prestigios, que al negar pericia en los generales han querido dar á entender la seguridad del fracaso del ejército sin tener en cuenta, que hecha esa suposición calumniosa sin reserva alguna ni el menor recato, se desacredita ante los estraños el concepto nacional, toda vez que el del ejército es el de España por lo mismo que en el valor de aquél está demostrado el de esta hermosa raza ibera.

Vamos camino de la paz tan ansiada. En Cuba el telégrafo funciona en parajes de que hacia mucho tiempo estaba destruido: los ingenios dan azúcar, cuando hasta no hace mucho acusaban por doquier la mano infernal del filibusterismo;

las partidillas sueltas que pululan por Pinar del Río y Matanzas, son signo fidedigno de que el enemigo apenas cuenta con ellas para sostener lo que fué fuego sacro de las negradas de Maceo y Gomez, el insigne general de los generalísimos, como le llaman los suyos, huya de Weyler y de su ejército y huya hácia Oriente, sin dar la cara ni volverse á mirar hácia donde se encuentra el ejército español temeroso de quedar petrificado ó convertido en sal como el personaje bíblico, y en Filipinas nuestros bravos tomarán á Cavite muy en breve como así lo anuncian los hechos de armas conocidos, y aquella posesión española quedará pacificada á pesar del catipunam y de todos los enemigos nuestros, algunos de los cuales han pagado y otros pagarán cara su traición y villanía.

Bien vá todo, muy bien, dicho sea con el optimismo que en nosotros despierta la fé en la causa de la nación y la confianza en el denuedo de los hijos que en uno y otro punto defienden la bandera gualda y roja, y ojalá á no tardar podamos cantar las excelencias de la paz, que es la ventura de los pueblos, aunque al cantarla se revuelquen en el cieno de su propia desesperación esos malos españoles que pasan la vida mordiendo reputaciones y poniendo en duda el triunfo de nuestras armas.

CRONICA INTERNACIONAL

Táchese de ligera é insensata la actitud de Grecia en la cuestión cretense; más pesa á los dictados que le den timoratos y egoreros fatalistas, justo es decir que la opinión liberal de Europa está con ella.

Invócase la teoría del *statu-quo*; pero sustentando esa misma doctrina, las matanzas en Constantinopla, las crueldades en la Armenia, las luchas en la Macedonia y los sangrientos horrores de las excisiones entre mulsumanes y cristianos en el Imperio Otomano, no han cesado ni siquiera se ha logrado débil ó pasajero remedio.

Cierto que con la política de los diplomáticos europeos han estado enfrenados los egoísmos y se ha venido guardando un equilibrio muy difícil, pues los recelos de más de una potencia no desaparecían; pero la situación se hacia cada momento más crítica y á la postre se van á tomar las resoluciones que de un modo decisivo se han debido emprender antes. Más para ello, ha sido preciso que una nación de tercer orden haya tenido la valentía de obrar por sí y como creía era su deber, haciendo oídos de mercader á los consejos de las grandes potencias más cuidadosas de buscar una fórmula de arreglo, transitorio ó temporal, que de dar remate de modo resuelto al asunto. ¡Y hasta ahora han podido más los mútuos recelos, los temores y debilidades respectivos de Inglaterra, Francia, Rusia, Italia, etc., que la causa de la razón y las leyes de amor y humanidad que mandan imperiosamente evitar esas hecatombes á que nos tienen acostumbrados los turcos, actos de salvajismo que avergüenzan se cometan en la Europa del siglo XIX.

La entereza de Grecia ha obligado á las grandes potencias á realizar lo que á no ser así no hubieran hecho: la ocupación mixta de Creta, verificada, según nuestras noticias, por las siguientes fuerzas: 100 rusos, 100 franceses, 100 ingleses, 100 italianos y 50 austriacos: el mando de todas ellas ha sido otorgado á un oficial italiano.

El término del conflicto no se entrevé, pues los cristianos continúan obstinados en su empeño: así lo confirma el haberse negado el jefe de los rebeldes candiotas á deponer las armas á las indicaciones de un oficial de la gendarmería que fué á

visitarle á Akrotivi, obedeciendo instrucciones de los almirantes de las escuadras extranjeras. Además, el gobierno helénico no cede y contesta á los procedimientos y exhortaciones de las potencias publicando en el *Diario Oficial* una real orden suscrita por el ministro de la Guerra, en la cual se dispone que el coronel griego Vassos ocupe la isla de Creta en nombre del rey de Grecia y bajo la responsabilidad de su gobierno; parece que el almirante italiano Canevaro comunicó al coronel Vassos los acuerdos de las potencias, recomendándole que renunciara á todo proyecto de ataque á las fortalezas; más el caudillo griego ha contestado que tenia orden de ocupar la isla y de no reconocer la ingerencia de nadie, y que cumpliría con su deber.

La actitud de Grecia no puede ser, por tanto, más terminante, pues á un lado las últimas noticias, gravísimas por cierto, los procedimientos usados por su escuadra surta en las aguas de Candia, la enérgica respuesta dada por el almirante de aquella, príncipe Jorge, á los comandantes de los barcos de Francia, Rusia, Italia, etc., cuando le aconsejaban obrara con calma y prudencia, el desembarco de fuerzas helénas en Kolimbari y otros mil datos, no dejan lugar á duda respecto á las intenciones que abriga.

Créese inminente la revolución en la Macedonia y, según se dice, los cristianos de allí como los de Creta disponen de numeroso y perfecto armamento. Quizá para aprovechar el movimiento que se anuncia, es por lo que se movilizan fuerzas griegas en la frontera de Thesalia; el príncipe Nicolás ha marchado ya al frente del tercer regimiento de artillería á Zarissa (Thesalia). También se dice que en Trípoli y otras regiones de los dominios del sultán, se aprestan á la fatal lucha civil, acelerada por los santones mahometanos, que han comenzado á predicar la guerra santa.

Bajo todos los aspectos que se mire la llamada cuestión de Oriente, vése plagada de peligros y tenebrosidades.

Tal como se encuentra el problema, la solución no puede tardar.

Dado el inminente peligro de desmembración de que se halla amenazado el Imperio Otomano, algunos periódicos extranjeros llegan hasta publicar la minuta del reparto, indicando que Inglaterra se quedará con Egipto, Rusia con Armenia, Grecia con Creta y Francia obtendrá una ventajosa compensación en Siria; pero esto son vanas hipótesis, pues en cuestiones de tanta monta las sorpresas son lo más frecuente.

Ch. Bophez.

Desde Madrid

Desde hace ya algún tiempo, uno de los partidos políticos que mas blasonan de serios y patriotas viene llamando la atención de los españoles por la agitación que en el mismo se observa.

Ya en cartas anteriores me he referido á los actos del carlismo, y he censurado la oportunidad en que hace su propaganda.

Nunca es lícito apartarse de las vías legales para hacer política buena ó mala, pero en las actuales circunstancias cuando España, abatida por dos luchas civiles que hacen correr rios de sangre por tierras en donde rios de oro debían correr, la actitud en que el partido carlista se ha colocado solo censuras, y censuras altamente violentas puede arrancar del noble corazón de España.

Aprovechar los momentos en que los españoles olvidan la política y todos los partidos se unen para dedicarse solo á la pacificación de Cuba y Filipinas, para hacer manifestaciones como las hechas en estos dias por los carlistas, no es lo mas

apropósito para aumentar el número de prosélitos de una idea.

Los jefes mas caracterizados del carlismo niegan todo fundamento á los rumores que con tanta insistencia circulan, y aseguran que las juntas de provincias tienen orden de no apartarse en nada del terreno legal. Esto no obstante, los rumores siguen circulando y como de nada sirven las protestas de los aludidos jefes, pues nada significan, no es extraño que á esta cuestión se dé alguna importancia.

Al circular por Madrid el rumor de que habían pasado varios cajones de armas de una provincia del Norte á la de Navarra y á algunas de Cataluña y Valencia, todo el mundo sintió la misma violenta sacudida que producen las acciones bastardas. ¿Quién oye en silencio el relato de un parricidio? No hay ser en el mundo que no sienta al conocer un caso monstruoso, no ódio, que al fin y al cabo siempre hay compasión para el delincuente, sino repugnancia.

Pues eso es lo que en el corazón de los españoles ha producido el rumor á que antes me refiero y la conducta de ese partido tan sesudo y grave.

Desde hace algunos años, el carlismo no representaba papel ninguno activo en el campo de la política; la mayoría de los españoles solo recordaban tal partido cuando referían hechos de las pasadas guerras del Norte y entonces, claro está, no eran lisonjeras las frases que se le dedicaban.

Deseoso sin duda de salir de estado letargo en que se hallaba, al estallar las insurrecciones que hoy lamentamos creyó llegada la ocasión de hacer algo, valido de la distracción que ocasionaban estas campañas y se dedicó á hacer la propaganda de todos conocida.

Mas como todo aquel que obra mal solo males ha de recibir como justo premio de su acción, se puede asegurar que no ha de valer grandes laureles al Carlismo la conducta que ahora sigue.

Cafrán

18 de Febrero de 1897.

EL REY JORGE DE GRECIA

Este heleno de adopción es alemán de origen, perteneciendo á la casa de Schleswig-Holstein y siendo el segundo gñito del rey Christian IX de Dinamarca. Nacido en 1845, era almirante de la flota dinamarquesa cuando la Asamblea nacional, reunida en Atenas, le proclamó por unanimidad rey constitucional de Grecia en virtud del protocolo firmado en Londres en Junio del 63 por las tres potencias protectoras Francia, Inglaterra y Rusia. Declarado mayor de edad y habiendo renunciado á sus derechos eventuales á la corona de Dinamarca, entró en Atenas el 30 de Octubre de 1863, jurando la nueva Constitución el 28 de Noviembre del siguiente año. La larga residencia, el contacto con un pueblo tan distinto del suyo han transformado al sejón, del cual sólo queda el exterior: la complexión, la encarnadura; su carácter ha tomado de los griegos hasta la ironía y la llaneza, sus mejores títulos tal vez á la simpatía de sus súbditos. La familiaridad de sus maneras, la sencillez de su vida son bien conocidas.

En su presencia experimentase la sensación del que se halla con persona á quien agrada. El rey sonrío más que habla. Posee la mirada del miopo: acariciadora y fija. Su conversación es llana como su acogida, pero nunca trivial. En la cuna del arte, su gusto por las artes y las letras responde á la atmósfera que respira. Jamás en sus audiencias dirige esas preguntas convenidas, insulsas, de patrón, que los soberanos suelen repetir en las entrevistas, como lección aprendida de memoria. Verdad es que la corte de Atenas no ha adoptado la magestuosa solemnidad de la de España, de Inglaterra, de Austria ó de Rusia. El Palacio real parece un cuartel por fuera y menos que un ministerio por dentro. Al soberano le llaman *Kyrie vasilefs*, el señor rey; los príncipes no tienen otro título que el de señor, como cualquier particular. El rey es accesible á todo el mundo, conforme con la tradición. A este propósito cuentanse infini-

tas anécdotas. Entre otras, la de que una noche, dando el rey uno de sus acostumbrados paseos á pié, dirigiéndose al Pireo, encontró á un oficial que le pidió fuego. El rey quitóle la ceniza al cigarro, fumó vivamente para avivarlo y se lo presentó al oficial. Este, que ya había reconocido al soberano, no sabía si aceptarlo ó no. «Vamos, díjole el rey, no pierda usted el tiempo. Por casualidad esta noche estoy de prisa.» Este y otros rasgos del mismo estilo son los que más han contribuido á su popularidad.

Pocas fiestas solemnes en palacio; pero muchas comidas, á los que concurren, además de los personajes políticos, los funcionarios, los burgueses notables y hasta algun turista llegado á Atenas con un frac en la maleta y una carta de recomendación para cualquier ateniense ó arraigo; y si el extranjero es un artista ó un sábio, bástale su nombre por corta que sea su fama. Los placeres intelectuales predominan en la corte. La música y la pintura dominanlas magistralmente la princesa María y el heredero Constantino. Estos, como sus hermanos y como los padres, son políglotas: doble atractivo para un forastero.

El rey trabaja con sus ministros de nueve á una. A las dos de la tarde se sirve la comida en familia. De tres á siete es fácil encontrarle por las calles de Atenas, hablando á veces con un hombre del pueblo, practicando la tradición legalitaria. El soberano tutea á sus súbditos, entre los que circula—cosa rara en estos tiempos—sin acompañamiento ni escolta y—cosa mas rara aún—recibiendo repetidas muestras de respeto.

Esta simpatía alcanza á todos los individuos de la familia real, principalmente al príncipe Jorge.

Colosal, extraordinariamente ancho de hombros, pero tan alto que, en su corpulencia, todas las proporciones se armonizan para constituir un Hércules hermoso, de rostro apacible, con sus ojos azules y su cabello rubio. Al verle, se comprende el mal rato que pasaría el japonés que atentó al czarewitch; de una puñada raja un tablón. Esta fuerza enorgullece á los atenienses y place á sus ideas atávicas sobre el vigor físico, así es que se refieren mil sucesos en que el príncipe interviene como héroe. Una noche, subiendo á la Acrópolis, oyó llorar á un niño en una casa de miserable aspecto. El príncipe entró para reprender al padre, que martirizaba á gélpeles á la criatura.

—¿Por qué le pegas?—díjole.

El padre, un justial, mirándole de arriba á abajo sin conocerle, replicó de mala manera.

—Y á tí ¿que te importa?—reanudando la zurra.

En un dos por tres el príncipe acogota al hombre, coge al chico bajo el brazo, y sin fatiga alguna, en vilo, los condujo á Atenas.

Hoy los atenienses confían en que el príncipe Jorge repetirá la hazaña trayéndoles á Candía.

LO DE FILIPINAS

La toma de Silang

Madrid 19.—El general Polavieja acaba de telegrafiar á su familia, que las tropas españolas han tomado victoriosamente la población de Silang.

Entusiasmo en Madrid

Acabo de hablar con el ministro de la Guerra; me encarece la importancia de la toma de Silang por nuestras tropas.

El general Azcárraga, al recibir la noticia, se ha dirigido inmediatamente á Palacio para dar cuenta á la reina del despacho.

En seguida ha pedido al general Polavieja detalles de la acción, así como los nombres de los que más se han distinguido en ella, para recompensarles.

La división Lachambre

Continuando su avance sobre Silang, el general Lachambre pasó el rio Morante, tomando fuertes trincheras que el enemigo había fingido abandonar, atrayendo al grueso de nuestras fuerzas con el cuartel general de la división.

Al grito de ¡Viva España! fueron ocupadas las fortificaciones del enemigo, que nos causó tres heridos.

Prosiguió su marcha la columna, evitando atacar de frente las defensas del rio Iba. Con un movimiento envolvente fueron cogidas de flanco las posiciones enemigas, teniendo que descolgarse con sogas los cazadores por las ásperas vertientes del monte.

Al estar á la distancia precisa, cayeron las tropas sobre Iba, y tomaron á la bayoneta un reducto.

El coronel Morguecho que llevó las tropas al ataque, recibió dos balazos. Además tuvimos 5 heridos y 2 muertos.

Esta brillante operación permitió que se dieran las manos las fuerzas que manda el general Lachambre con la brigada Marina.

A 500 metros de la población de Silang, fueron emplazados los dos obuses y los cañones de 9 centímetros de la división que empezaron á batir las posiciones enemigas, y en primer lugar el convento que fué desalojado prontamente por los rebeldes.

En seguida fueron tomadas las fortísimas posiciones de Silang, mereciendo por la operación grandus elogios los generales Lachambre y Polavieja, los jefes, oficiales y soldados todos por la precisión en las maniobras avalorada por una bizarría imponderable.

Ocupación de Silang

Otro parte oficial de Manila, puesto por el general segundo cabo, notifica al Gobierno que han sido coronados los esfuerzos de las tropas con la toma de Silang, que nos ha costado pocas bajas, á pesar de la defensa grande del enemigo.

Fué izado el pabellón nacional sobre la plaza hoy á las once y media de la mañana, al son de la Marcha Real y á los gritos de ¡viva la reina! y de ¡viva España!

La muerte del coronel Albert

Hé aquí nuevos detalles recibidos acerca de la muerte gloriosa del coronel Albert:

Practicaba el coronel una serie de reconocimientos sobre el rio Zapote, al frente de 300 cazadores peninsulares y de una compañía de ingenieros indígenas.

Se comprende que con tan reducida fuerza el objetivo era exclusivamente de saber las fuerzas y posiciones enemigas, y todo lo más desbrozar el terreno para operaciones posteriores.

La columna había tomado algunas trincheras á los rebeldes, y ya sobre el Zapote, avanzó el jefe, viéndole entonces á la orilla opuesta del rio á un grupo de insurgentes. Al percibirle estos empezaron á insultarle á grandes voces, retándole á que se les acercara.

Perdió la sangre fría el coronel aguijoneado por el ultraje y se apresuró á cruzar el rio.

Un desertor indígena le atravesaba el pecho á los pocos momentos de un balazo, disparado con mauser.

Sintióse herido el coronel, y previniendo el desastre, dió orden á su corneta de órdenes que tocase retirada.

Cayó enseguida muerto al grito de ¡Viva España!

Nos mataron á dos soldados, y nos hirieron á otros 25.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Macarrones en tortilla
Kluskis de ternera
Besugo asado
Cebollas rellenas
Ensalada
Postres

Comida

Sopa de hierbas
Pichones en pepitoria
Canapés de langostinos
Chuletas de carnero empanadas
Lengua de vaca asada
Ensalada
Postres

Macarrones asados.—Co-

cidos en caldo del puchero, se escurren y cortan en pedazos pequeños y espolvoreados con queso rallado, se hace la tortilla lo mismo que otra cualquiera, y al servirla se rocía con rom y se le prende fuego.

Cuajada gallega.

Se hacen quince yemas de huevo en cuartillo y medio de cuajada con dos cucharadas de harina, tres de azúcar y corteza de limón muy metudamente picada; estando todo bien mezclado, se le añaden doce claras de huevo batidas y se hecha todo en un molde bien embadurnado de manteca de vaca, y se pone al horno. Cuando se haya cocido se saca y espolvorea con azúcar y canela.

NOTICIAS

¿Qué se ha hecho de aquella asociación de caza y pesca que se constituyó en Gerona hace algunos años? Preguntamos esto, porque vemos que en Lérida y Tarragona hay representante de la asociación de Cataluña y nadie dice una palabra de Gerona, lo cual significa que, como siempre, todo se deshace aquí y todo feneca por su propia consunción.

—La provincia de Murcia figura después de Vizcaya y Santander, entre las que más hierro han producido en el año último.

Corresponde á esta provincia la cifra de 300.000 toneladas en dicho año de 1896, en el que con relación al año 95 ha habido un aumento de 35.547 toneladas.

Vizcaya ha producido la asombrosa cifra de 5.300.000 toneladas.

Santander 530.000.

—Los jueces militares llaman á los reclutas del pasado año Miguel Pujol Suñer, natural de Surroca; Tomás Vicens Carreras, de Lagostera; Arturo Darris Bonal, de Aguilana; Juan Bautista Fontrodona Franquesa, de San Felip de Guixols; Antonio Casanova Reixach, de Juanetas; Pedro Ponsa Bellot, de Chella; Vidal Saley Micalet y Pedro Alou Rusquets, de San Felip de Guixols.

—El número 2.541 de *El Correo Español* correspondiente á antes de ayer, ha sido denunciado y mandado recoger los ejemplares.

—El valiente diestro Miguel Baez, «Litri», ha sido contratado por la empresa de la plaza de toros de Figueras para torear una corrida en el próximo mes de Mayo.

—Las piezas que esta noche ejecutará el aplaudido sexteto que dirige el profesor señor Vidal en el concierto que tendrá lugar en el «Centre Catalanista», son las siguientes:

- 1.º «Cuadros disolventes», shotisch. Nieto.
- 2.º Patrulla turca. Sellenich.
- 3.º Primera sinfonía sobre motivos populares catalanes. Ribera.
- 4.º Walz pizzicatto. Morley.
- 5.º «Gli Hugonotti», gran fantasía. Meyerbaer.
- 6.º «Cabo primero», mazurka. Caballero.

Como de costumbre, suponemos que asistirá al mismo numerosa y distinguida concurrencia.

—Parece que circulan en gran número las monedas de cinco céntimos falsas.

De resultar esto cierto, los falsificadores pueden hacer un buen negocio, pues como se trata de monedas de poco valor, el público las admite con facilidad sin darse cuenta de ello.

—El inspector de escuelas de esta provincia D. Adrián Larrea, ha sido nombrado vocal del tribunal que ha de juzgar las oposiciones para la provisión de las escuelas de párvulos vacantes en este distrito Universitario.

—Procedentes de Cuba, en breve, si no lo han verificado ya, regresarán á sus respectivas casas los soldados enfermos siguientes; Miguel Casaponsa Solé, Pedro Prius Soto y Salvador Casadevall Camarillas, de esta ciudad; Pedro Bori, de La Escala; Esteban Matra, de Pallarols; José Andreu Bosch, de Figueras; Pedro Serra Simón, de Bañolas; Justo Carreras, de Orfans; Pedro Arqués Turés, de Pardinas; Pedro Oliveras Sudoy, de Mediñá y Juan Vila Riera, de Bañolas.

—A tenor de lo prescrito por el artículo 4.º del Real Decreto de 11 de Marzo de

1886, el alcalde señor Espona ha señalado el día primero del próximo mes de Marzo y hora de las cuatro de su tarde, para la reunión de la Junta que ha de discutir y aprobar el presupuesto carcelario, especial de gastos para cubrir, durante el próximo ejercicio económico, las atenciones de la cárcel de este partido.

—Antes de anoche dos sujetos, extranjeros por más señas, entraron en un café de esta ciudad con el propósito de pedir limosna, lo que no les permitió el dueño del establecimiento. No les convenció mucho la justa resolución de este, cuando se vió obligado á expulsarlos á la fuerza de dicho local, á cuyo efecto reclamó, según parece, el auxilio de un municipal que los detuvo, pero poco antes de llegar á la alcaldía uno de ellos escapó, siendo de nuevo detenido por un agente de vigilancia.

Dichos sujetos fueron encerrados en el Cuartelillo.

—Un sujeto vecino de Campdurá, tuvo la desgracia ayer mañana de caerse en el mercado produciéndose una extensa herida en la frente, de alguna gravedad.

Dicho sujeto fué conducido al dispensario municipal en donde le practicó la primera cura el médico del mismo don Narciso Detrell.

—Ha sido nombrado jefe de la comandancia de carabineros de esta provincia, el teniente coronel don Adolfo Martíu Elexpuru.

—Esta mañana ha contraído enlace la joven María de Gracia Vert, hija del Regente de nuestra imprenta, con el industrial don Jaime Casademont.

Les deseamos muchas felicidades.

—Se ha concedido la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo blanco, al segundo teniente de la guardia civil de esta Comandancia don Agustín Alvarez Navarro, en recompensa al importante servicio que prestó los días 27 y 28 de octubre próximo pasado, capturando á ocho individuos que intentaban levantar una partida y alterar el orden público en la frontera francesa.

Por el mismo servicio se ha concedido mención honorífica al sargento Angel Orive Iberre, al cabo Alejandro Estévez Alvarez y al guardia segundo Juan Ferrer

Montiel, y cruz de plata del Mérito Militar con distintivo blanco al cabo Julián González Hernández, de esta Comandancia.

—Por haberse presentado varios casos de difteria, el alcalde de Castellfullit ha ordenado el cierre de las escuelas de dicha localidad.

—Dícese que será nombrado magistrado suplente de esta audiencia, el notable abogado don Manuel Catalá.

—Durante la próxima semana se verificarán en nuestra audiencia los siguientes juicios orales:

Día 24. Causa seguida contra Juan Puig Armengol. Abogado, señor Baylina; Procurador, señor Negre; Ponente, señor Gay.

Día 26. Causa sobre lesiones cuyo juicio fué suspendido en 26 de Enero último por incomparecencia del procesado Pedro Monserrat Carreras; Abogado, señor Calm; Procurador, señor Boschmonar.— Ponente, señor Culla.

—Ha sido autorizado D. Pedro Ferrer, natural de San Juan de las Abadesas, para recibir tres sacos de plomo en perdigones.

—Por haber renunciado al ascenso, se ha dejado sin efecto el nombramiento de oficial 1.º de este gobierno civil á favor de D. Francisco Javier Arrabal y Villegas, cuyo señor continuará desempeñando el cargo que ejerce en el Ministerio de la Gobernación.

—Agradecemos á la junta directiva del «Club velocipédico» la atenta invitación que nos ha enviado, para asistir al baile que celebrará en sus salones la noche de hoy, el cual promete verse muy animado.

—Por Real orden se ha desestimado una instancia del procurador de esta ciudad D. Joaquín Ordéig como apoderado de D. Pablo Casabona, en la que pedía se admitiese y diese curso á una alzada interpuesta por el solicitante contra una providencia del señor gobernador civil de esta provincia sobre aprovechamiento de agua del río Freser, como fuerza motriz.

—El ilustrado catedrático de Farmacia de la Universidad de Barcelona Dr. don Benito Torá, proyecta una excursión científica á esta ciudad durante los próximos días de Carnaval en compañía de varios de sus alumnos.

De realizarse dicha excursión se proponen los citados señores visitar cuanto de notable encierra esta capital.

—Asegurábase ayer tarde con verdadera insistencia, que iba á suspender pagos una antigua y muy conocida casa industrial no muy distante de esta capital.

Mucho sentiremos se confirme esta noticia, que sería la tercera en poco tiempo de los rencores de la suerte.

Nuestro amigo D. Leandro Comas, representante en esta ciudad y su partido para la expedición del licor *Estomacal Bonet*, ha tenido la atención de remitirnos una botella de este producto cuyo envío le agradecemos.

El *Estomacal Bonet* es un licor de agradableísimo sabor, reconstituyente y tónico aperitivo, al cual el público distingue ya con su demanda.

Se vende en los colmados y en casa del Representante del fabricante señor Comas, que vive en la calle de Santa Clara, 10.

VINO DE BUGAUD Toni - Nutrido con QUINA y CACAO
el mejor y más agradable de los tónicos.
Anemia, Fiebres, Convalecencias.
Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

Los oradores, cantantes y actores emplean inmediatamente antes de sus discursos, de sus arias, duos y concertantes, de sus trozos de declamación, enjuagatorios abundantes del LICOR DEL POLO DE ORIVE. Por la fluidez de la saliva formada y por el tónico baño producido en boca y fauces, merced al beneficioso influjo de tan excelente dentrifico, redondean brillantemente sus periodos y emiten con la mayor limpidez las notas más agudas. Por esto el LICOR DEL POLO DE ORIVE es el niño mimado de distinguidos políticos, actores de renombre y por típos y tenores más encumbrados.— Véndese en toda farmacia y perfumería. R.

En Madrid, el 22 de Marzo, Hotel de Rusia, el Dr. CHERVIN, Director del Instituto de Tartamudos de París, Comendador de la Orden Americana de Isabel la Católica, empezará un curso práctico para la curación de tartamudeo y de todos los demás defectos de pronunciación. El tratamiento dura 20 días. Es indispensable inscribirse en la víspera de la apertura del curso para no ser diferido hasta el curso del año próximo. C

Quando una especialidad posee una gran reputación, sucede que algunos vendedores al por menor, poco escrupulosos, proponen y hasta sustituyen, á lo que se les pide, una imitación que les deja más beneficio. Esto es lo que sucede con la *Crema Simón* que es, á la vez que el Cold-Cream más eficaz; el que sin embargo es más barato. Por lo mismo las personas que tengan

empeño en poseer la verdadera *Crema Simón*, habrán de comprobar la firma de J. SIMÓN, Paris. L.—1-3

MALAGUEÑAS

Hay quien la mano te estrecha y, al estrecharte la mano, está pensando en el modo de poder hacerte daño.

Quando me muera, deseo que me entierren junto á ti, que hasta muertos, serranilla, nos tenemos que reunir.

Si tú hubieras sido Eva y hubiera sido Adán yo, ¡el Paraíso se pierde mucho antes que se perdió!
Narciso Diaz de Escobar.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Stos. Vértulo y Secundino mrs.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de las Siervas de San José
CÓRTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles en la iglesia del Mercadal.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

Mercado de Gerona

Precios de los productos agrícolas.

Productos	Precio máx.º		Precio mín.º	
	Plas.	Cént.	Plas.	Cént.
Trigo (80 lits.)	25	»	23	»
Cebada	12	»	11	25
Centeno	23	»	21	»
Avena	12	»	11	25
Maiz	14	50	13	»
Judias	33	50	32	»
Habas	17	50	17	»
Guisantes	»	»	»	»
Garbanzas	35	50	33	»
Arroz (quintal)	50	»	41	»
Trigo sarraceno id.	»	»	»	»
Paja	9	»	8	50
Heno	15	»	14	»
Patatas	12	50	12	»
Nabos	»	»	»	»
Lana blanca	»	»	»	»
Lana negra	»	»	»	»
Vino	32	»	28	»
Aguardiente	»	»	»	»
Alcohol	»	»	»	»
Acéite	100	»	95	»
Manteca (Kilogr.)	2	25	2	»
Queso	»	»	»	»
Gan. caballar (cab.º)	»	»	»	»
Id. mular	»	»	»	»
Id. asnal	»	»	»	»
Id. vacuno	400	»	300	»
Id. cabrio	»	»	»	»
Id. de cerda	»	»	»	»
Id. bovino	500	»	400	»

po de enemigos armados ¿podria V., á pesar de tal aviso, entregarse á la alegría tranquila y sin recelos? ¿podria V. dormir sosegado esta noche? De fijo que no. No está probado que esté allí el enemigo, no es cierto que nos esté acechando, y sin embargo nadie, á no ser un temerario y loco permanecería tranquilo, atendida la posibilidad y la gravedad del peligro. Si un árabe le dijese á V. que en este camino que va de Ghadames á Insallah, hay un abismo profundo que se traga caravanas enteras, ¿tendria V. atrevimiento de cabalgar delante, con los ojos vendados, indiferente y con viril alegría, pensando que el abismo no está demostrado y no es cierto? ¿Pero qué? V., y yo lo mismo, antes de dar un paso mas allá, querriamos ver el fundamento de la noticia y enterarnos del hecho. Pues bien, por iguales y mas poderosas razones el escéptico no puede tranquilizarse ni tener sosiego, solo en virtud de la duda que alimenta sobre la existencia de la Divinidad y de los castigos en la otra vida. La duda cuando es en cosas de poco interés, con facilidad se desprecia; pero cuando atañe á un destino eterno de felicidad ó de desdicha inesplicable, el hombre racional no puede tomar otro partido que estudiar la duda, discutirla y resolverla, y solo entonces obtendrá la tranquilidad de espíritu. ¿Que el probable anuncio de un acontecimiento desgraciado me roba la tranquilidad, y me obliga á precaverme, y la probable amenaza de un Dios que me espera al otro lado de la tumba para juzgarme y para arrojarme en un abismo de fuego eterno, me dejará impasible y tranquilo? Amigo mio, esas son cosas que se dicen, pero del dicho al hecho hay gran trecho. Y V. para vivir en su paz estoica, debiera haber destruido antes la duda y haberse demostrado á sí mismo de una manera definitiva, que la probable amenaza de Dios es un cuento de viejas y el infierno una fábula. Pero entonces no seria V. un simple escéptico, seria un

mahometano; se creia bastante justificado, con solo dar á entender, que esto era una simple demostracion exterior, que en nada perjudicaba á la religiosidad interna. Y además tenia á Gaston y Guido por hombres de mundo, des preocupados como la mayoría, y cabezas ligeras á la francesa, muy dispuestos á dispensar estos pecados de viajero, que entre ciertas gentes á la moderna pasan por rasgos de ingenio. Hasta Gaston le daba motivo para engañarse así, porque conociendo que lo que á Ali se decia, se decia á Messaoud; procuraba diestramente atraérselo con mucha política.

Ali habia presenciado, como hemos dicho, la bestial escena de los árabes con los cadáveres de negros, y habia observado el disgusto con que Gaston se habia marchado de allí. Fué pues á buscarle á su tienda y encontrándolo solo, completamente solo, pues Guido estaba con Messaoud, le dijo:

—Dichoso V. que puede hacer uso de su libertad; yo á causa del disfraz que llevo, tengo que presenciar las mas atroces monstruosidades con la sonrisa en los labios. ¡Dichoso V.!

—He tenido que marcharme de allí por no dar un espectáculo.... ¡y sabe Dios á donde hubiéramos ido á parar si yo rompo!

—¿Qué quiere V.? añadió Ali; esta gente tiene la educacion de canibales, son hienas, chacales, tigres, todo lo que se quiera. Pero al fin el sábio se hace una razon, pues si bien el respeto á los difuntos es entre nosotros cosa sagrada; sin embargo no es menos que una convencion, ó si quiere V. una opinion prejuzgada; y estos salvajes miran á la materia humana como á cualquiera otra. Repugna el corazon y repugna á la imaginación; y sin embargo es segun la filosofía.

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo.	6'48	»	Omnibus.	8'39	»
De mercancías.	10'37	»	De mercancías.	12'43	»
Omnibus.	3	»	Mixto.	5'40	»
Expreso.	5'09	»	Correo.	7'35	»

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA

Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Núm. 2. (Julio y Agosto).	5'09	»	Núm. 9. (Julio y Agosto).	4'32	»
Número 4.	8'54	»	Número 1.	7'30	»
Número 6.	11'44	»	Número 3.	12'44	»
Número 8.	3'22	»	Número 5.	2'50	»
Número 10.	5'35	»	Número 7.		

LINEA DEL BAJO AMPURDAN

Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6'32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9'07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4'25 de la tarde. Llega a Flassá a las 7'14.
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3'15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5'36.	Tren discrecional núm. 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7'14.
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9'31 de la mañana. Llega a Palamós a las 11'51.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6'41 tarde. Llega a Flassá a las 9'42.
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6'60 mañana. Llega a Flassá a las 8'27.	Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a la 1'12 tarde. Llega a Palamós a las 4.
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2'45 tarde. Llega a Palamós a las 5'8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7'50 mañana. Llega a Flassá a las 11'21.
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11'20 mañana. Llega a Flassá a la 1'50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9'40 noche. Llega a Palamós a las 1'56.
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6'25 tarde. Llega a Palamós a las 8'44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5'30 tarde. Llega a Flassá a las 7'53.

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT Á GERONA

Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde.		mañana	tarde.
Número 2.	9'10	»	Número 1.	7'40	»
Número 4.	3'00	»	Número 3.	1'00	»
Número 6.	6'00	»	Número 5.	4'30	»

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.
Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6'41 y 8'29 mañana, 2'32 y 5'4 tarde.

CAJAS METÁLICAS de 0'50 y 1 pta. y frascos de 5 ptas.

Depósito en San Feliu de Guixols, Droguería de don Jaime Vives.

Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Reuma articular, agudo y crónico y la gota.

Pedid en todas las farmacias BICARBONATO DE SOSA

Químicamente Puro

del farmacéutico

Torres Muñoz

Calle de San Marcos, núm. 11, Madrid.

Exigid la firma Torres Muñoz en el cierre de la caja. 00 3-8

CAJAS METÁLICAS de 0'50 y 1 pta. y frascos de 5 ptas.

Depósito en San Feliu de Guixols, Droguería de don Jaime Vives.

Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

Tónico-genitales del DR. MORALES
Célebres pildoras para la completa y segura curación de la
Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que les emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a todas partes.
Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de **TOS** CURADA EN 12 HORAS
ALIVIO INSTANTÁNEO
C. No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Almanaque-Guía

INMORTAL GERONA PARA 1897

Este interesante libro contiene la Corte de Maria, las Cuarenta Horas para todo el año, el Santoral con las funciones religiosas que en cada día respectivo celebran sus Iglesias, su historia, sus monumentos, Empleados y horas de oficina del Gobierno civil, Diputación provincial, Delegación de Hacienda, etc., etc.
Véndese á peseta ejemplar en las librerías de Paciano Torres, Plaza de la Constitución, 9, y de Francisco Geli, Platería, 22.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

Gaston disimulando el desprecio de sí mismo le inspiraba el que de tal modo pretendía filosofar, respondióle con calma:

—No le comprendo á V., ni sé donde quiere ir con eso.

—Quiero significar, dijo Ali, que estos brutos, guiados por la madre naturaleza adelantan á nuestros profesores de Europa, que en virtud de la ciencia, van cada dia desechando el aprecio supersticioso del cadáver, y ya se proponen sacar partido de él, para abonar los campos, y obligar á los muertos á sacar buenas espigas para los vivos.

—¿Y aprueba V. esa ciencia? preguntó Gaston.

—Yo lo apruebo todo y no apruebo nada.

—¡Esto si que está gracioso! hágame V. el favor de explicarme esta teoría.....

—Es la mas sencilla, contestó Ali. La mas admitida, la mas segura de las teorías que hoy están en boga en las universidades de Europa; y consiste en admitir como cierto solamente lo que vén los ojos ó tocan las manos; dejando todo lo demas en su duda natural. Ahora la química nos demuestra que el cadáver tanto del hombre como de la bestia, se puede resolver en elementos fecundantes de las plantas: ¿por qué pues privarnos de este bien real y verdadero? ¿Acaso porque algunos supersticiosos sueñan ver una falta de respeto al alma informante de aquel cuerpo, ó una ofensa al Criador, ó que se yo? El alma y el Creador son invisibles é impalpables, y por lo tanto menos sensibles y menos acreditados están sus derechos, que el nuestro, á proveernos de abundante y buen pan. Luego la ciencia debe desechar aquellos y favorecer á éstos.

—¡No me parece mal! dijo Gaston. En pocas palabras reniega V. desde el principio al fin de toda la teología cristiana, y de toda la metafísica de los sábios desde el principio del mundo!

—¡Que, no! exclamó Ali. Yo no reniego de nada; ni soy completamente ateo, ni completamente materialista. Todo lo contrario, yo respeto las opiniones, las filosofías, las religiones; y hasta tengo por muy dichosos á los que consiguieren la persuasión en alguna creencia sobrenatural. Y esto es tan cierto, que si yo tuviese un hijo en Tombuctú lo educaría en la religion de los fetiches; en Constantinopla lo mandaría á instruirse con los mallam ó con los derviches; en Alemania lo educaría en la universidad menos racionalista; y en Roma lo metería clérigo en el seminario del Papa: en una palabra, yo procuraría hacer de mi hijo un creyente, dichoso con sus creencias. Pero conservaría en mi pecho la esperanza, de que cuando él llegase á la edad madura reconociese que las hipótesis religiosas son hipótesis hermosas alguna vez, útiles con frecuencia y honrosas, pero nada mas que hipótesis, y que nada hay probado, ni Dios, ni alma, ni vida futura. Y de esta manera, á las alegrías infantiles de la fé, suscitaria la alegría viril de no encontrar espantajo alguno ni en el cielo, ni en la tierra, ni en el infierno.

—¡Pues es una friolera! dijo Gaston ¿Y está V. bien seguro de poseer esa alegría viril, libre de espantajos? Para poseerla sin contrariedades convendría que antes se persuadiese V. bien de que los espantajos, esto es, Dios, y el infierno, no existen; pero V. no ha llegado aun á eso punto, V. solo dice que esos espantajos no están probados, luego son dudosos, como dice todo buen escéptico. Pero el no habernos aclarado, ni estar ciertos de un peligro posible, no nos basta para estar tranquilos de que aquel peligro no existe..... Y la alegría se disipa, y se convierte naturalmente en recelo, en sobresalto, y en tristeza. Suponga V. que cualquiera de nuestros exploradores, Guido por ejemplo, que ha ido con Messaoud á recorrer el terreno, al regresar nos diga: «Detrás de aquella duna me parece haber visto un gran gru-